

4. TORQUEMADA: EL GRAN INQUISIDOR

1. Lee el texto y a continuación elige la opción correcta.

Torquemada y la Inquisición española

Tomás de Torquemada (1420-1498) entra en la Historia por haber sido el primer Inquisidor General del Tribunal del Santo Oficio y haber sido el artífice de la firma de los Reyes Católicos del decreto de expulsión de los judíos. Este personaje ambicioso, seguro de sí mismo y practicante de una austeridad que rayaba el exhibicionismo, siguió una línea dura frente a los judaizantes. Hombre de religión más que de fe, Torquemada fue en realidad un producto típico de la endiablada sociedad española de la segunda mitad del siglo XV.

En aquella época los conversos ocupaban las capas más altas de la sociedad española. Estos cristianos nuevos, debido al poder que tenían, eran objeto de feroces campañas en su contra originadas por la envidia y por un nebuloso racismo, ambos claros elementos de conflicto. Así pues, lo que llevó al establecimiento de la Inquisición fue la cuestión de los conversos y no, como suele decirse, la de los judíos. Sin embargo, el odio guiaba a gente sin escrúpulos que utilizaba este sentimiento para sus intrigas políticas. La existencia de conspiraciones en las que se mezclaban prácticas rituales judaizantes o heréticas, así como los conflictos cada vez mayores entre cristianos viejos y nuevos, empujaron a los reyes a pedir al Papa la creación de una Inquisición nueva, ya que la tradicional no era en absoluto eficaz dada su propensión al soborno.

Cuando Torquemada fue nombrado Inquisidor General bajo propuesta de la corona, tres eran los objetivos prevalentes: luchar contra la herejía, pacificar los grupos sociales y facilitarles a los reyes un mecanismo que permitiera unificar su territorio mediante la religión católica. La aportación de Torquemada consistió en convertir lo que era un proyecto político para la religión en un proyecto religioso para la política. Una vez puesto en marcha este mecanismo, no hubo forma de detenerlo. El establecimiento del Tribunal del Santo Oficio y la orden de expulsión de los judíos en 1492, escrita seguramente por el propio fray Tomás, estaban pensados para preservar la pureza de la fe y asegurar la posición social de los cristianos nuevos, pero ambas medidas desembocaron en 3.000 ejecuciones en la hoguera y una cantidad superior de encarcelamientos, confiscaciones, torturas y degradaciones públicas. Torquemada, detrás de la Corona, era quien sembraba el terror. El sistema imponía por la fuerza la existencia de una sola fe, lo que terminó con la libertad de conciencia.

La Inquisición española, diseñada en todos sus detalles por Torquemada, provocó muchas menos víctimas que otros tribunales europeos similares, pese a todas las leyendas negras acumuladas. Sirva como ejemplo la noche de San Bartolomé, en la que los católicos franceses mataron a más protestantes en una sola noche que el Santo Oficio en tres siglos, o el hecho que los alemanes quemaron más brujas en un año que la Inquisición en toda su historia. Pero la

- c. Expresa con tus palabras qué quiere expresar el autor del texto con la afirmación «El sistema [...] terminó con la libertad de conciencia».

.....

.....

.....

.....

.....

- d. Según el texto, ¿la Inquisición española fue el tribunal que provocó el mayor número de víctimas en Europa?

.....

.....

.....

.....

.....

- e. En tu opinión, ¿qué significa la afirmación «Duró más en la memoria que en el tiempo»?

.....

.....

.....

.....

.....